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Гласные о/е/ё после шипящих 
и ц

После ж, ш
,
 щ для передачи 

ударного гласного э пишется 
буква е, напр.: качели, шелест, 
женьшень, щебет, на меже, о 
свече, душе; Женя, Джек, 
Шеннон… 



Гласные о/е/ё после шипящих 
и ц

• Буква э пишется после букв ж, н, ш, ц только в 
следующих особых случаях.

• В аббревиатурах, напр.: ЖЭС 
(железнодорожная электростанция), ЧЭЗ 
(частотное электромагнитное зондирование). 

• После приставки меж-, первых частей 
сложных и сложносокращенных слов в начале 
корней, начинающихся с буквы э, напр.: 
межэтажный, межэтнический, 
Внешэкономбанк, блицэмиссия, 
спецэффект, спецэлектрод.

• При передаче некоторых китайских слов, 
напр.: Лао Шэ (китайский писатель), Шэньян 
(город).



Буква о для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в окончаниях имен существительных и 
прилагательных, а также в суффиксе 
наречий -о, напр.: плечо, ножом, 
плечом, Ильичом, шалашом, плащом; 
межой, вожжой, свечой, душой, 
пращой; чужой, большой, чужому, 
большому; свежо, горячо, хо рошо 
(краткие формы среднего рода 
прилагательных и наречия).



Буква о для передачи ударного 
гласного о пишется...

В суффиксах имен существительных:

• -ок, напр.: кружок, крючок,______________________, и в 
производных от таких слов: кружочек, 
________________________;

• -онок и -чонок, напр.: медвежонок, бочонок, 
арапчонок,_________; 

• -онк(а) и -онк(и), напр.: книжонка, 
брючонки,___________________;

• -овк(а) (в отыменных производных словах), напр.: 
чижовка (самка чижа), мышовка (грызун), 
хрычовка,___________________________;

• -об(а): чащоба,_____________________________________. 
Исключение: в слове учёба пишется ё;

• -отк(а): трещотка;
• -овщин(а): поножовщина.



Буква о для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в суффиксе имен прилагательных -ое-, напр.: 
ежовый,
парчовый, грошовый, холщовый, а также в 
существительных на -овка, -овник, производных от 
прилагательных с суффиксом
-ое- (-ев-), например: 

грушовка и грушовник (ср. грушевый), ножовка (ср.
ножевой и вариант ножовый), алычовка 
(алычовый), гужовка
(гужевой), пуншовка (пуншевый).

 Так же пишется слово крыжовник, где суффикс в 
современном языке не выделяется.



Буква о для передачи ударного 
гласного о

ВНИМАНИЕ! 
Отыменные существительные на –овка: 
мелочовка, ножовка, плащовка следует 
отличать от отглагольных существительных 
типа ночёвка.

В русских фамилиях на шипящий + -ов (-ёв) 
пишется о или ё в соответствии с традицией 
и  регистрацией в официальных 
документах: ср., например, Чернышов и 
Чер нышёв, Калачов и Калачёв, Хрущов и 
Хрущёв; Емельян Пугачёв.



Буква о для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в тех корнях русских слов, где гласный о 
после шипящих всегда ударный и не 
чередуется с э (на письме ё): жолкнуть 
(и
пожолкнуть), жостер, жох, зажор (и 
вариант зажора), ужо;
чокаться, чокнутый, чомга, 
чопорный, чох, чохом; шоркать, 
шорох, шоры (и шорный, шорник).



Буква о для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в слове вечор (и вечорошний), хотя оно 
родственно слову вечер (и вечерний);

…в некоторых русских собственных именах, 
напр.: Жора, Жостово, Печора (река), 
Печоры (город), Шолохов;

… в корнях заимствованных (иноязычных) слов: 
боржом, джокер, джонка, джоуль, мажор, 
пижон, тамбурмажор, форс-мажор; анчоус, 
харчо, чокер; капюшон, корнишон, крюшон, 
шок, шомпол, шоп, шорты, шорцы, шоу; то 
же в собственных именах, напр.: Джон, Жорж, 
Джойс, Чосер, Шоу, Щорс.



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

В глагольных окончаниях -ешь, -ёт
,
 -ём, -

ёте, 

напр.: лжёшь, стрижёт, печём, 
толчёте,____________________________
______________________________________
_______________________________...



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в глаголах несовершенного вида на -
ёвывать и отглагольных 
существительных на -ёвывание, 

напр.: размежёвывать, 
выкорчёвывать,____________________
______________________________________
; в страдательных причастиях на -
ёванный, напр.: 
размежёванный,______________.



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в отглагольных существительных на -
ёвка, напр.: ночёвка (от 
ночевать),__________;

…в суффиксе существительных -ёр, 
напр.: 
дирижёр,___________________________.



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в суффиксах страдательных причастий 
и отглагольных прилагательных -ённ- и -
ён-, напр.: напряжённый (и напряжён), 
прожжённый,_______________________; 
то же в словах, производных от таких 
причастий и прилагательных, напр.: 
напряжённость,____________________.



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…на месте беглого о в глагольных формах 
прошедшего времени муж. рода: жёг и 
приставочных (зажёг, обжёг, сжёг, 
пережёг, поджёг и др.; то же в причастиях: 
поджёгший и др.; ср. зажгу, зажгла), -чёл 
(прочёл, учёл и др., ср. прочла, учла), шёл 
и приставочных (пришёл, ушёл и др., ср. 
шла, пришла, ушла). При этом написание 
глагольных форм с корнем жёг 
противопоставлено написанию 
однокоренных существительных с буквой о: 
ожог, поджог, пережог 



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в тех корнях русских слов, где ударному звуку о 
соответствует в других однокоренных словах 
или формах гласный (ударный или 
безударный), передаваемый буквой е: 

жёваный (жевать), жёны, жёнушка, жёнка, 
молодожён (жена, женин, женщина, женский, 
женится, 
жениться,________________________. 

Однако в собственных именах может писаться 
буква о. В соответствии с традицией и 
регистрацией в официальных документах 
пишется буква о в таких собственных именах, 
как, напр., Чоботы (название населенного 
пункта), Чорный, Пшонная, Жолобов, 
Жолтиков (фамилии).



Буква ё для передачи ударного 
гласного о пишется...

…в предл. п. местоимения что: о чём, на 
чём, а также в сло вах почём, нипочём, 
причём; в слове ещё;

…в некоторых заимствованных словах, 
где буквой ё передается под ударением 
особый, отличный от русского о, гласный 
звук языка-источника, напр., Шёнбрунн, 
Шёнберг.



ПУНКТУАЦИЯ

Тире 
          между 
              подлежащим и                              
сказуемым



Между подлежащим и именным 
сказуемым ставится тире…

…на месте отсутствующей связки, если 
подлежащее и сказуемое выражены 
существительными в форме именительного 
падежа: Флигель у дома на Садовой по 
проекту Михаила Александровича Врубеля 
— единственное строение из владений 
Мамон товых, почти сохранившее свой 
внешний вид до наших дней (Кис.); 

однако тире может не ставиться, если в 
письменной речи отражено произношение с 
логическим ударением на сказуемом: Моя 
сестра учительница (ср.: Моя сестра—
учительница — ударение и на слове сестра, и 
на слове учительница). 



Между подлежащим и именным 
сказуемым ставится тире…

…перед сказуемым, присоединяемым к 
подлежащему словами вот, это: 

«Уважение к минувшему — вот черта, 
отличающая образованность от 
дикости», — сказал когда-то Пушкин 
(Расп.).

В качестве связки возможно и сочетание 
это есть.



Между подлежащим и именным 
сказуемым ставится тире…

…при выражении и/или 
подлежащего, и сказуемого 
инфинитивом: 

В этом городе знать три 
языка — ненужная роскошь 
(Ч.). 



Между подлежащим и именным 
сказуемым ставится тире,

если они (или один из них) выражены 
числительными (или словосочетанием с 
числительным: Значит, девятью сорок — 
триста шестьдесят, так? 

Однако в специальной литературе при 
цифровом обозначении числительного 
ставить тире не принято: Масса такого 
дальномера 23 кг.



Между подлежащим и именным 
сказуемым ставится тире…

…при сказуемом, выраженном 
фразеологическим оборотом: 
Пирог — пальчики оближешь; 

Варианты: наличие частицы не, а 
также вводных слов при устойчивых 
сочетаниях в роли сказуемого 
препятствует постановке тире (но 
не запрещает): Офицер этот не 
чета вам, господин жандарм 
(Фед.).



Тире между подлежащим и 
именным сказуемым не 

ставится…
…если подлежащее выражено личным или 
указательным местоимением: 

Это кабинет? Это спальня?
…если один из главных членов выражен 
вопросительным местоимением, а другой — 
существительным или личным ме стоимением: Кто 
ваш защитник? Что такое учеба? Кто она?

При этом тире возможно,  
а) если всё предложение заключает в себе вопрос, 
сопровождаемый удивлением: Она — его дочь?! (оба 
члена предложения имеют ударение); 

б) при подчеркивании указания на данный предмет: Это 
— кабинет (И это — кабинет);

 в) при противопоставлении: Я—учитель, а ты — 
инженер.



Тире между подлежащим и 
именным сказуемым не 

ставится…
…если при сказуемом-существительном 
имеется отрицание: Россия не 
Петербург, она огромная (Пришв.); 
Старость не радость (посл.). 

Однако при противопоставлении сказуемое с 
отрицанием требует постановки тире (не... 
а): И в то же время замечал, что он — не 
господин в своем доме, а лишь 
составная часть его (М.Г.) (ср. без 
противопоставления: Он не господин в 
своем доме).



Тире между подлежащим и 
именным сказуемым не 

ставится…
…если сказуемое выражено 
прилагательным или 
причастием: Сруб розовый, 
облупившийся, по-
деревенски маленький, 
покрытый зеленой железной 
крышей (Кав.).



Тире между подлежащим и 
именным сказуемым не 

ставится…
…если сказуемое выражено оборотом со 
сравнительными
частицами как, словно, что, точно, 
вроде как и др.: Жизнь как легенда.

Не ставится тире и при как, вводящем 
сказуемое, лексически совпадающее с 
подлежащим: Льды как льды, пустыни 
как пустыни (Кав.).

Однако тире возможно при акцентировании 
сказуемого (обычно в стилистических 
целях) : Этот одинокий и, может быть, 
совершенно случайный выстрел — словно 
сигнал (Фурм.).



Тире между подлежащим и 
именным сказуемым не 

ставится…
…если между подлежащим и 
сказуемым-существительным 
стоит вводное слово, 
обстоятельство или 
дополнение, а также
союз или частица: Грач, 
конечно, птица умная и 
самостоятельная, но голоса 
у него нет (Пауст.). 


